

# le grain de sénevé

« C'est la plus petite de toutes les graines mais quand elle a poussé, elle devient un arbre de sorte que les oiseaux viennent faire leurs nids dans ses branches... » Matthieu 13.32

## UNE FOI A DEPLACER LES MONTAGNES

Ce n'est pas que la moutarde me monte au nez ... mais j'ai voulu en avoir le cœur net avec ce « GRAIN DE SENEVE » qui désigne notre Association. Des mots me trottaient dans la tête : moutarde et sinapismes, potagers et nids d'oiseaux ... Alors je me suis armé d'un Gros Larousse et d'un Petit Robert, d'une T.O.B. et d'un dictionnaire grec, et je me suis mis en campagne.

Et j'ai appris, figurez-vous, que la moutarde a des odeurs de « moût », et qu'elle est le produit d'une « cruciféracée » à fleurs jaunes que j'avais aperçue parmi les herbes folles, entre Jérusalem et Béthanie.

Blanche et sauvage, on l'appelle la SANVE et elle étouffe les cultures (comme la « zizanie » de la parabole). Aussi, on la redoute comme la peste, et on l'arrache : c'est ce qu'on appelle l'essavage ...

Noire et cultivée, elle s'appelle le SENEVE (en latin, sinapis) et on l'utilise, broyée, comme condiment ou comme révulsif (les fameux cataplasmes de nos grands-mères !).

Puis, j'ai ouvert mon Evangile. Matthieu, Marc et Luc rapportent tous les trois ce que Jésus a dit du «GRAIN DE SENEVE » (Coccus sinapêds) : à croire qu'il était un fin botaniste et qu'ils s'y connaissait en jardinage !

Aucune allusion aux usages domestiques qu'on pouvait en faire, comme celui du sel (Luc 14, 34) ou du levain (Mathieu 13, 33). Ce qui l'a frappé, c'est la disproportion entre la graine – minuscule – et la plante – géante – qu'elle engendre. Cette infime semence (sperma), à peine visible, croît comme un arbre (dendron) avec de grandes branches, si bien que les oiseaux du ciel viennent y nicher, planter leur tente (cata-skéno) à leur ombre !

Quelle image étonnante pour nous faire comprendre à quoi ressemble le Royaume des Cieux ! Presque rien au départ ; une intense poussée intérieure (la force de la graine! Marc 4,27) ; un feuillage exubérant ; un havre pour les « oiseaux » de passage (Psaume 104,12) ...

Et si notre Association pouvait donner ce genre de moutarde ... ?

Mais ce n'est pas tout. Jésus s'est servi aussi de cette plante étonnante pour nous parler de la FOI.

« Si vous aviez un jour la Foi, gros comme un GRAIN de SENEVE, vous diriez à cette montagne. Tire-toi et jette-toi là-bas ... Elle s'en irait : rien ne vous serait impossible ! » (Mathieu 17, 20) et Marc ajoute : « Elle irait se jeter dans la mer, à condition que vous ne doutiez pas en vos cœurs »(Marc. 11, 23)

Et Luc en dit presque autant : « Si vous aviez vraiment la Foi comme un GRAIN de SENEVE, vous diriez à ce gros arbre (le sycomore de Zachée. Luc 19,4) : Déracine-toi et va te planter dans la mer ... il vous écouterait. » (Lc 17,6)

Déplacer les montagnes, quelle puissance ! (Isaïe 40,4) Mais « se planter dans la mer », quelle programme ! S'agirait-il de « faire le bouchon » ? Je me demande si cela ne veut pas dire : Quitte la terre ferme ; prends le large ; adapte-toi à ce qui bouge ; trouve ton équilibre dans ce qui vit ; joue avec le vent et les vagues (comme d'autres le font sur leur planche à voile !).

C'est ce qu'à fait Jésus un jour, ou plutôt une nuit où ses amis souquaient dur, pour annoncer sa Résurrection (Jean 6,19).

Et c'est ce que Pierre a tenté de faire pour le rejoindre (Mathieu 14,29). Hélas, ça ne marche pas à tous les coups ... ! St Jacques nous dit : Celui qui doute ressemble à la houle que le vent agite ... (Jacques 1,6).

Tenterons-nous, comme Pierre, d'aller vers Jésus en « marchant sur les eaux » ... ?

Attention pourtant de rester modestes ! Ne nous prenons pas « la grosse tête » ! Des prophètes de la Bible annoncèrent jadis que les arbres orgueilleux perdraient un jour leur gloire et verraient fuir leurs oiseaux : c'est ce qu'Ezéchiel a dit à Pharaon (31, 6-10) et Daniel à Nabuchodonosor (4, 9-11) ...

Il y faut aussi beaucoup d'amour. Rappelez-vous la réflexion de St Paul : « J'aurais beau avoir une FOI A TRANSPORTER LES MONTAGNES, si je n'ai pas la charité, je ne vauds rien ... »(1 Cor 13, 2)

Alors, on embauche ! Bonne route et bon vent au GRAIN de SENEVE

*Philippe THIRIEZ Père Blanc - Ancien Vicaire Général en Algérie (Evêché de Laghouat).*